
翁草小学调查报告后续情况通报 
 

 

翁草小学稽核报告公示之后，因湖南地区执行负

责人变动，造成后续整改不及时。 

2012 年 3 月 12 日，新任湖南地区负责人小晚在

办公群邮件讨论解决办法，重点发言如下： 

 

 

浩然： 
1、**遗留问题小乐负责协调解决。 

2、没有上期收据不能继续拨款，已拨款视为经办人个人借款，遵守财务制度。 

 

小乐： 
今日上午已与**沟通。 

一、中寨、翁草两校资金拨付至湖南省志愿服务基金会，两校两次拨款票据均已收到，我已跟齐老师核实

过。 

二、翁草情况较好，如管委会无其他问题，请同意继续为学校拨款。另，该校微博发布换了新老师 电话 

1351743**** 龙老师，请小晚安排耐心负责的志愿者再对老师进行一次培训，确保能够及时更新有效信

息。 

 

2012 年 3 月 17 日，办公群再次开邮件讨论此事，

重点讨论发言如下： 

小晚： 
本学期开始，这个学校正式开始管理。有给力志愿者的加入，做得非常详细和给力。 

  

现在把志愿者的情况说明贴上来 

附件里面是财务总结和说明。。。。 

我觉得要落实的 那些开餐的时候买的东西是否在学校 



其他的 我没有意见 

  

我是新进加入免费午餐的志愿者，我的工作是协助翁草村小对前期财务和相关遗

留问题进行清理。通过对翁草小学微博数据的提取、并电话联络学校本期项目负

责的两位老师提供的数据，结合免费午餐基金学校调查组出具的《湖南吉首古丈

县翁草小学免费午餐调查报告》中提出的相关问题进行了清理，对此学校存在的

相关问题作如下说明： 

一、启动资金中备用金 3876 元的去向： 

通过了解得知，此笔款项均由陈旭经手，没有过翁草村小的账目，支出情况

大致如下： 

1、采购了一台冰柜和一台消毒柜（因学校一直没有适合的场所做厨房，

现暂存放于村民家里，已签订保管协议）， 

2、购买了学生用餐的不锈钢饭碗、菜盆、大勺子等配套厨具一批 

3、其余款项由陈旭经办购买电脑一台、电视机一台，均存放于学校。（按

规定这个应该是不能列入免午的，但不知当时陈旭采购这些的初衷） 

以上款项发票、收据均在陈旭手中，有无结余不清楚。 

上述情况由翁草村小本期新厨师龙自辉老师提供，因没有联系陈旭，无法

核实。 

二、就餐人数问题 

根据龙老师本期对学生的统计，翁草小学目前在校学生一共 36 人（其中一年级

8 人，二年级 7 人，学前班 31 人），教师 1 人，厨师 1 人，实际用餐人数应为

38 人。该校在做预算时是按照 37 人申请的，他们认为厨师是不包括在内的，因

此微博公布的每日用餐人数最高数为 36 人，我按照微博公布的餐费计算了一下，

均还是在 3 元的范围内。 

三、结余款项的问题 

根据微博公示开餐情况统计的数据用于学生午餐食材方面的费用共计 8112

元，按照免费午餐用于餐费方面的拨款应当还有结余 1492.4 元，但龙老师反应

免午所拨款项均在上期全部用完。针对此问题，我也进行了仔细比对会，发现以

下问题： 



1、诸于盐、味精、酱油、葱姜蒜、调料甚至洗洁精等采购物品均未

计入餐费当中，初略计算了一下约有 572.8 元； 

2、9 月 9 日、12 日；10 月 25 日；11 月 23 日；12 月 2 日、9 日以上

微博未公布开餐情况，因此支出情况不清楚，按照 33 人每人 3

元估算应该在 594 元左右。 

3、2012 年本学期开学已开餐三天才接到停餐通知，三天的用餐费用

为 315.8 元。（三天厨师工资未计算） 

三项合计合计 1482.6 元，基本与拨款相符。 

  

通过对本项目的账务清理，发现存在的问题很多，除了老师方面的问题也是我们

志愿者的指导和沟通不够，值得改进。但是翁草小学的孩子们现在对于免费午餐

仍是非常的期盼，新经管的两位老师也是非常配合，希望能尽快恢复开餐。 

龙自辉，原默戎镇党委书记，退休后回翁草村支部担任支部副书记，现担

任翁草村小本期新厨师，负责食材采购、记录，联系电话:1350843**** 

本期翁草村小微博管理员龙老师电话：1351743****，经过测试，该手机

已绑定翁草村小微博，具备发布免午相关信息的能力。 

以上两位老师我均已电话、短信联系多次，感觉都很负责也非常朴实，相

信在我们共同努力下，一定会管理好翁草村小本期的免费午餐。开学已一月有余，

翁草村小的孩子们都在期盼尽快恢复开餐。 

第一次接触免费午餐，对于此间的操作不是很了解，以上说明均属于个人

想法，如有错误请批评指正。 

  

免费午餐志愿者小草 

 

浩然： 
同意小晚，请**发表意见。 

 

小晚： 
刚收到最新的消息：学校老师已经把购买的的东西拍照发给志愿者，不知道是传输的错误 还是什么情况，

具体的启动厨具不是电视剧和电脑，分别是保洁柜  电饭煲 光波炉 电冰箱 冷柜 消毒柜，除了保洁柜 所

有的东西都没有开封。 



由于志愿者操作失误，刚把彩信删了 还在等老师再发过来。 

我估计是因为没有开封 老师把东西搞错了 以为是电视和电脑。 

办公室人员： 
1、关于学校账目、公示 

账目上算清晰，微博公示做的也比较认真，有疑问的账目也解释得清楚，在发票没有拖欠，稽核没有新的

情况持反对意见，我认为可以继续拨款开餐。月支出不超过五千元，按照现行标准一次性拨付两个月的。 

2、关于大批未开封电器的遗留问题。 

志愿者小草的情况说明里提及“学校一直没有适合的场所做厨房，现暂存放于村民家里，

已签订保管协议”，措施虽然妥当，但是现在学校厨房问题究竟是如何解决的，需要湖南地区人员做

进一步核实，应核实内容包括现在的解决方式、是否符合免费午餐规定、是否存在安全隐患。 

在多数电器未开封的情况下已开餐数月，那么究竟是因场地问题学校只好凑活开餐还是完全可以不需要这

些电器也能按照免费午餐那要求标准让孩子们吃上饭。如果是前者，需要要求学校尽量解决电器放置问题，

达到物有所用；如果是后者，必须将没有必要的电器物资追回，考虑成本可就近转给其他已开餐将开餐学

校使用。 

3、启动金采购标准 

按照现行规定，除了餐具、消毒柜、留样保鲜用的冰箱冰柜、开水供应设备，没有对其他用具可否购买做

一个规定，这点是前期我们工作的失误，需要做一下明确。个人认为拖把、毛巾、刀具之类的零散用具我

们应该支持，一是为了安全卫生，二是这些七零八碎的加起来也不少钱，尽量不让学校负担。电器里冰箱

冰柜消毒柜应确定一个价格范围和品牌推荐，至于电饭煲、光波炉之类在为多人供应大锅菜的食堂里，似

乎没什么必要。 

4、学校各项资金用词规范。 

我们对于学校拨付的资金，按照现在的惯例和实际情况，只包括以下五类分项，望大家了解一下规范用词，

免得发生误会误解。（列及的分项和用词是实际使用的，不是按照财务标准划分的） 

启动金：一次性拨付每校不超过两万元，用于炊具餐具的购买，厨房食堂的修缮改造。 

餐费：每人每天三元标准的食材费，包括粮食、蔬菜、肉蛋、作料。按一个月或两个月为周期拨付。 

补助：给予厨师的津贴补助，每人每月不超过 1000 元，平均每 80 人配厨师一名，每年按照十个月发放。

按一个月或两个月为周期拨付。 

配套资金：根据各校情况条件不同，可能产生的煤柴电费、运费等。按一个月或两个月为周期拨付。 

不可预见费：少量现金用于部分学校预算未涉及的支出项和应急性资金，一次性拨付，按照合理支出予以

补充。 

小晚： 
我有一个意见 现在翁草的主要问题 只是电器的问题 

目前，所有的电器都在 照片我等下发核心群 

学校没有问题 没有开封的 不会动 

要查是查启动资金经手人的问题，学校是不是可以进入拨款排队的流程。 

 

我觉得翁草的可以拨款了，学校没有过错。 

中间环节混乱导致。现在已经理清楚了。建议拨款 

浩然： 
同意拨款。 

 



流星： 
前期混乱，建议拨款一个月的资金！观察整改成果！ 

加力： 
此次拨款一个月 
 

 

现翁草小学已整改完毕，正常吃饭。 


